
ЗНАКИ ФОНЕТИЧЕСКОЙ ТРАНСКРИПЦИИ 
 
 
 

Таблица 1. Фонетическая система английского языка 
 

 Consonants (24) 
  
p pen, copy, happen 
b back, bubble, job 
t tea, tight, button 
d day, ladder, odd 
k cup, kick, school 
ɡ get, giggle, ghost 
tʃ church, match, nature 
dʒ judge, age, soldier 
f fat, coffee, rough 
v view, heavy, move 
θ thing, author, path 
ð this, other, smooth 
s soon, cease, sister 
z zero, zone, roses, buzz 
ʃ ship, sure, station 
ʒ pleasure, vision 
h hot, whole, behind 
m more, hammer, sum 
n nice, know, funny, sun 
ŋ ring, long, thanks, sung 
l light, valley, feel 
r (ɹ) right, sorry, arrange 
j yet, use, beauty 
w wet, one, when, queen 
  
 In foreign words only: 
xx loch, chutzpah 
ɬ Llanelli, Hluhluwe 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Vowels (20) 
  
ɪ kit, bid, hymn 
 dress, bed 
æ trap, bad 
ɒ lot, odd, wash 
ʌ strut, bud, love 
ʊ foot, good, put 
iː fleece, sea, machine 
eɪ face, day, steak 
aɪ price, high, try 
ɔɪ choice, boy 
uː goose, two, blue 
əʊ goat, show, no 
aʊ mouth, now 
ɪə near, here, serious 
eə square, fair, various 
ɑː start, father 
ɔː thought, law, north, war 
ʊə cure, poor, jury 
ɜː nurse, stir 

ə about, comma, common, 
father, standard 

  
i happy, radiation, glorious 

u influence, situation, 
thank you 

  
ɪ intend, basic 
ʊ stimulus, communist 
  
 In foreign words only: 
ɒ ̃ grand prix, chanson 
æ̃ vingt-et-un 
ɜ̃ː vingt-et-un 



Таблица 2. Устаревшая и новая транскрипция 
 

Старый вариант Новый вариант 
[ə:] [ɜː] 
[u] (краткий звук), [uə], [au], [ou] [ʊ], [ʊə], [aʊ], [əʊ] 
[ɔ] (краткий звук) [ɒ], но [ɔɪ] 
[i] (краткий звук), [ei], [ai], [ɔi], [iə] [ɪ], [eɪ], [aɪ], [ɔɪ], [ɪə] 
[ou] [əʊ] 
[ɛə] [eə] 
[`ɑ:ftə´nu:n] (ударения) [ˌɑːftəˈnuːn] 

 
Особенности произнесения согласных и гласных в английском языке 

 
Чтобы избежать ошибок в произношении, нужно помнить об основных различиях меж-

ду фонетическим строем русского и английского языков. 
1. В русском языке конечные звонкие согласные оглушаются. Например: Мы пишем 

«лоб», «луг», а произносим [лоп], [лук]. 
В английском языке конечные звонкие согласные должны произноситься звонко. Замена 

звонкого согласного глухим в английском языке может изменить значение слова. 
2. В русском языке все согласные перед гласными и, е смягчаются. В английском языке 

смягчение согласных недопустимо. 
3. По сравнению с русскими согласными [п], [т], [к] в английских глухих взрывных со-

гласных [р], [t], [k] придыхание значительно сильнее. 
 

Правила слогоделения 
 
Чтобы научиться правильно читать слова, необходимо знать основные правила чтения 

гласных и согласных букв них. В английском языке в основу правил чтения положено деле-
ние слов на графические слоги. 

1. В английском языке слог образуется гласными, а также некоторыми сонорными со-
гласными [m], [h], [l], если им предшествует согласная, и за ними не следует гласная. Такие 
сонорные согласные называются слогообразующими. 

2. Границы слогов совпадают обычно с границами единиц словообразования: pro-ceed-
ing, found-er. 

3. Если в слове между двумя гласными буквам находится одна согласная, то при деле-
нии на слоги она отходит ко второму слогу: me-ter, a-go. 

4. Если в слове между двумя гласными находятся две согласные буквы, из которых вто-
рая передает звук, являющийся слогообразующим, то при делении на слоги обе согласные 
отходят ко второму слогу: fa-ble, ti-tle. 

5. Если в слове между двумя гласными находятся три согласных, из которых один пере-
дает слогообразующий звук, то при делении на слоги первая согласная отходит к первому 
слогу, а две другие ко второму: fid-dle. 

5. Удвоенные согласные обычно разбиваются при слогоделении. Но поскольку удвоен-
ная согласная буква дает только один звук, это означает, что граница слога проходит внутри 
этого звука: cherry, stuffy. 

6. В некоторых двусложных и очень многих трёх- и многосложных словах гласные бук-
вы, за исключением u, под ударением читаются кратко вне зависимости от их положения. Это 
исключения из правил. 

 
 

 


